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лазаревская (СССР, РФ) и Георг Фостер (ГДР, ФРГ). Пред-
ставитель ГЕОМАРА Хайди-Мари Кассенс указала в своем 
приветственном докладе на то, что сотрудничество нача-
лось именно с морских экспедиций.

Во второй половине дня были заслушаны доклады по 
основным результатам исследований в дельте р. Лены и на 
побережьях моря Лаптевых. Так, были доложены резуль-
таты по исследованию вечной мерзлоты и геоморфологи-
ческому строению дельты (Михаил Григорьев); 16-летнему 
архиву данных по протаиванию деятельного слоя грунта 
(Юлия Бойке и соавторы) в дельте; исследованию стабиль-
ных изотопов кислорода и углерода во льдах и почвах рай-
она дельты р. Лены (Ханно Майер и соавторы); эмиссии 
парниковых газов из тундровых почв и водоемов (Ларс 
Кутсбах и соавторы); изучению озерных отложений как 
архивов палеоклиматических данных (Бернхард Дикманн 
и соавторы); динамике мерзлотных ландшафтов по кос-
мическим снимкам (Гидо Гроссе и соавторы); деградации 
ледового комплекса пород под действием термокарста 
и термоэрозии  (Анне Моргенштерн и соавторы); трендам 
в XX веке и по сезонам состояния органического материала 
в дельтовых протоках (Гезина Мюлленхауэр и соавторы).

Первая половина второго дня заседаний была по-
священа результатам проекта KOPF (углерод в вечной 
мерзлоте). Под председательством профессора Гам-
бургского университета Евы-Марии Пфайффер были 
прослушаны доклады и проведены дискуссии по про-
блемам эмиссии парниковых газов из тундровых почв, 
молекулярному строению органического материала 
мерзлотных почв, эмиссии углекислого газа и его по-
требления в тундре, роли высших растений в потребле-
нии углекислого газа, гидрохимии и гидрологии дельты 
Лены и в частности почв.

Во второй половине дня были заслушаны общие 
доклады по дельте и побережью моря Лаптевых. Так, 
в докладе Д. Большиянова была приведена альтернатив-
ная точка зрения на строение и развитие дельты, которая 
совершенно не согласуется с результатами работ немец-
ких коллег и исследователей Института мерзлотоведе-
ния Сибирского отделения РАН. Интересным был доклад 
Ивана Христофорова из Института мерзлотоведения об 
исследованиях лагун побережья бухты Буор-Хая, в част-
ности, о геофизическом профилировании лагун, с помо-
щью которого обнаружена зона разломов земной коры, 
проходящая по глубоким лагунам и уходящая на север 
вдоль восточного края дельты Лены. В заключение были 
заслушаны короткие сообщения авторов по постерам 
и просмотр постеров с обсуждениями результатов.

В первой половине третьего дня симпозиума были 
заслушаны последние устные доклады. Наиболее инте-

Одним из важнейших органов Системы Договора 
об Антарктике (СДА) является Комиссия по сохранению 
морских живых ресурсов Антарктики (АНТКОМ), образо-
ванная в 1980 году. В г. Хобарте, Австралия с 22 октября 
по 2 ноября 2018 года состоялась ее 37-я сессия.

Комиссия является уникальным органом среди 
подобных ей международных структур, занимающихся 

ресным был доклад Агаты Бухвальд из университета им. 
А. Мицкевича (Польша) по дендрохронологии островов 
Самойловский и Курунгнах. Также были доклады, по-
священные фиксации парниковых газов в приземном 
слое атмосферы с помощью подвешенных к вертолету 
приборов-газоанализаторов; аккумуляции метана в во-
доемах подо льдом.

Вторая половина третьего дня работы конферен-
ции была посвящена планированию будущей активности 
в дельте р. Лены. Участники конференции разбились по 
интересам на три группы и в течение двух часов пыта-
лись очертить круг задач будущих исследований.

Исследовательские интересы для планирования 
будущих экспедиций выглядят так: улучшение измере-
ния метеопараметров для создания ряда изменчивости 
климата; атмосферные измерения парниковых газов; 
зимние метеорологические процессы, геокриологиче-
ские скважины в южной части дельты, на о. Курунгнах 
и Арга-Муора-Сисе; режим протаивания и промерза-
ния почвенного слоя, биологический мониторинг, про-
слеживание пищевых цепей животных, биологические 
процессы в осадках проток, биология и микробиология 
(связь микробиоты, почв и растительности), анаэробные 
метанотрофные бактерии и их экология; дельта как ре-
зультат взаимодействия моря и суши (геоморфологиче-
ское и геологическое строение дельты); динамика озер 
дельты; палеолимнологические исследования в районах, 
прилегающих к дельте р. Лены, т.к. в самой дельте реки 
нет подходящих для палеоклиматических построений 
озер; гидрологические исследования в протоках и озе-
рах дельты.

Из оснащения и условий, которые участники экс-
педиций хотели бы иметь в своем распоряжении в бу-
дущем, упоминались судно для работы на мелководьях, 
аэролодка, мобильный балок, снегоходы, доступ в интер-
нет, возможность передачи данных наблюдений в режи-
ме реального времени.

Одно из ярких впечатлений и важнейший результат 
конференции — трехъязычное (на немецком, русском 
и английском языках) издание книги по истории иссле-
дований в Ленских экспедициях в период с 1998 по 2018 
год. Специально к юбилейному событию был изготовлен 
памятный нагрудный знак для участников конференции. 
В ходе мероприятия была проведена вечерняя экскурсия 
по городу и организован торжественный ужин. Конфе-
ренция прошла в теплой и дружественной обстановке 
в атмосфере сотрудничества и взаимопонимания.

Д.Ю. Большиянов (ААНИИ). 
Фото предоставлено оргкомитетом конференции

ТЕКУЩАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОМИССИИ  
ПО СОХРАНЕНИЮ МОРСКИХ ЖИВЫХ РЕСУРСОВ АНТАРКТИКИ: 37-Я СЕССИЯ

вопросами управления промыслом биоресурсов в Ми-
ровом океане. Разработчиками Конвенции о сохранении 
морских живых ресурсов Антарктики, подписанной в Кан-
берре 20 мая 1980 года, мандат АНТКОМ изначально 
задумывался шире обычной региональной рыбохозяй-
ственной организации. Так, в ее полномочия входит не 
только регулирование промысла морских живых ресур-
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сов, но и их изучение, а также вопросы охраны окружа-
ющей среды региона их обитания. В последние годы эта 
организация, как и другие международные организации 
СДА, уделяет все большее внимание проблематике вли-
яния глобальных изменений климата на морские живые 
ресурсы и морские экосистемы в целом.

Основное внимание АНТКОМ в настоящее время 
сосредоточено на проблематике морских охраняемых 
районов (МОР). 37-я сессия это наглядно продемонстри-
ровала — значительная часть дискуссий как в рамках 
Научного комитета АНТКОМ, так и самой Комиссии была 
посвящена учреждению новых МОР в Антарктике: в Вос-
точной Антарктике (инициаторы — Австралия, Франция, 
ЕС), в море Уэдделла (Германия, ЕС), вокруг Антаркти-
ческого архипелага (Аргентина, Чили). По итогам со-
вещания ни один из них одобрен не был.

Среди прочего препят-
ствием на пути появления 
новых МОР становится нега-
тивный опыт функционирова-
ния уже существующих. Так, 
одним из атрибутов и усло-
вий создания МОР является 
наличие Плана мониторинга 
и исследований (Research 
and monitoring plan). Данный 
документ должен содержать 
основополагающие научные 
данные, которые позволи-
ли бы не только обосновать 
необходимость учреждения 
того или иного МОР, но и ис-
пользоваться в дальнейшем 
для оценки эффективности 
такой природоохранной 
меры и того, достигает ли 
он реальных целей сохране-
ния и защиты морских живых 
ресурсов.

К сожалению, два дей-
ствующих в зоне АНТКОМ 
МОР — МОР в море Росса 
(США/Новая Зеландия, уч-
режден в 2016 году) и МОР 
вокруг Оркнейских остро-
вов (Великобритания, 2009 
год) — таковыми Планами 
до сих пор не обладают. На 
37-й сессии в этой связи 
было продолжено рассмотрение вопроса утвержде-
ния Плана мониторинга и исследований района в море 
Росса. Данный План был одобрен Научным комитетом 
в 2017 году, однако ни в 2017 году, ни сейчас Комиссия 
не смогла его принять. Делегация Великобритания пред-
ставила вниманию Комиссии лишь проект своего Плана 
в отношении Южных Оркнейских островов, пообещав 
презентовать сам План к 2019 году. Таким образом, МОР 
в море Росса остается без указанного документа уже 
третий год; МОР вокруг Южных Оркнейских островов — 
десять лет.

Данное безрадостное обстоятельство подтолкнуло 
российскую делегацию выступить с логичной инициати-
вой о разработке общих критериев в отношении подоб-
ных планов мониторинга и научных исследований МОР, 
а также требований к ним. Это касалось как элементов 
содержания таких документов, так и процедуры их рас-

смотрения. В частности, высказывалась идея необхо-
димости разработки подобного плана перед созданием 
МОР (а не после его организации).

Большинство делегаций, в том числе и тех госу-
дарств, чьи предложения о МОР уже были приняты АНТ-
КОМ, выразило поддержку российскому предложению. 
Противодействие оказывали лишь делегации, проекты 
МОР которых сейчас находятся на рассмотрении Ко-
миссии, поскольку они опасаются, что это создаст до-
полнительные препятствия для их продвижения. Именно 
эти делегации и заблокировали создание межсессион-
ной рабочей группы, которая могла бы более детально 
изучить мнения разных государств по этому вопросу 
и предложить Комиссии возможные решения.

Подобный подход, продемонстрированный про-
понентами МОР, указывает на фактическое стремление 

добиваться лишь политиче-
ского решения, мало забо-
тясь о его научной обосно-
ванности. К тому же ими 
игнорируется и тот факт, 
что российское предложе-
ние о разработке общепри-
знанных критериев в долго-
срочной перспективе имело 
бы принципиальное значе-
ние не только для утверж-
дения того или иного МОР, 
но и в целом для эффек-
тивного функционирования 
организации. Напомним, что 
впервые такое предложение 
делегация нашей страны 
сделала на Специальной 
сессии АНТКОМ летом 2013 
года, которая проходила 
в г. Бремерхафене (Герма-
ния), но и тогда оно не было 
поддержано другими участ-
никами Комиссии.

В ходе дискуссий по 
другим пунктам повестки 
дня 37-й сессии АНТКОМ 
целый ряд делегаций ука-
зывали на то, что Комиссия 
начинает терять свои лидер-
ские позиции среди подоб-
ных организаций, а также 
перестает быть «первопро-

ходцем», чей опыт используют другие международные 
структуры. Это является очевидным следствием того об-
стоятельства, что последние три года все усилия членов 
АНТКОМ направлены исключительно на тематику МОР 
в ущерб иной текущей деятельности Комиссии по регу-
лированию практического рыболовства в антарктических 
водах, разработке мер пресечения незаконного, несооб-
щаемого и нерегулируемого промысла (ННН-промысла), 
определения эволюции морских экосистем под влия-
нием внешних факторов и т.д. Как представляется, ее 
странам-участницам важно вовремя осознать необходи-
мость нахождения того баланса, который на протяжении 
десятилетий позволял ей служить примером для других 
организаций и быть одним из важнейших компонентов 
Системы Договора об Антарктике.

В этой связи небезынтересно отметить, что пред-
принимаются попытки по расширению компетенции 

Рабочий момент заседания
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АНТКОМ и дальнейшему уходу от статуса региональ-
ной рыбохозяйственной организации. Как упоминалось, 
перед Комиссией стоит вопрос о более глубоком во-
влечении в работу по изучению и борьбе с изменениями 
климата в Антарктике применительно к ее морским жи-
вым ресурсам. Рядом делегаций был предложен проект 
Плана АНТКОМ по изучению климатических изменений 
и их влияния на морские экосистемы. Данный документ 
в достаточной мере отражает совокупность действий, 
которые Комиссия могла бы предпринять в этом на-
правлении. Однако во многом он дублирует аналогич-
ную деятельность в рамках Консультативных совещаний 
по Договору об Антарктике (КСДА), главного «политиче-
ского» органа СДА, а также его консультативного орга-
на — Комитета по охране окружающей среды (КООС), 
созданного в соответствии с Протоколом об охране 
окружающей среды Антарктики 1991 года, и Научного 
комитета по антарктическим исследованиям (СКАР), 
а также ряда структур ООН, таких как Всемирная ме-
теорологическая организация (ВМО), Международная 
группа экспертов ООН по изменению климата (МГЭ-
ИК), Программа ООН по окружающей среде (ЮНЕП) 
и т.д. К тому же из-за серьезных «лакун» в наблюдени-
ях в этом регионе в вышеуказанных организациях не 
существует консенсуса относительно климатического 
состояния вод Южного океана и единого подхода к тен-
денциям его изменений.

Проблема ухода от дублирования деятельности 
между органами СДА, в частности КСДА и КООС, и бо-
лее четкого разграничения компетенций между ними 
поднималась российской делегацией в ходе последнего 
41-го КСДА, прошедшего в мае 2018 года в Буэнос-Ай-
ресе (Аргентина).

Однако ни тогда, ни в рамках дискуссий в АНТКОМ 
эффективного решения данной проблемы также найдено 

не было, в связи с чем вопрос утверждения упомянутого 
Плана был перенесен на следующий год. По-видимому, 
данная дискуссия продолжится в рамках КООС и КСДА 
в 2019 году.

В дополнение к упомянутым шагам по развитию 
АНТКОМ новоизбранный Исполнительный секретарь 
Комиссии (Д. Эгню, Великобритания) начал давно не-
обходимую внутреннюю реорганизацию — пересмотр 
кадровой сетки Секретариата в пользу увеличения в ней 
количества международных позиций (которые могли 
бы занять и российские представители), анализ давно 
бездействующих фондов в рамках АНКТОМ с целью их 
закрытия, а также пересмотр порядка взносов за уве-
домления о промысле, утверждение новых аудиторов 
организации и пр. Данные инициативы представляются 
необходимыми для поддержания эффективности ор-
ганизации и ее Секретариата на высоком уровне. При 
этом важно, чтобы все они согласовывались с членами 
Комиссии и находили их общее одобрение.

В целом в ходе прошедшей 37-й сессии АНТКОМ 
были заложены основы для продвижения по целому ряду 
направлений в будущем — на повестке дня остаются во-
просы МОР, борьбы с ННН-промыслом, реагирования на 
климатические изменения, определения особо уязвимых 
морских экосистем, а также урегулирование остающих-
ся организационно-финансовых аспектов деятельности 
организации. Следующее, 38-е заседание (октябрь 2019 
года) покажет, насколько решение всех этих задач ока-
жется реалистичным.

К.В. Тимохин (Первый секретарь  
Министерства иностранных дел  

Российской Федерации). 
Фото предоставлено автором

5 декабря 2018 г. ИА «Арктика-Инфо». Группа исследователей Института проблем нефти и газа РАН и РГУ имени И.М. Губкина под руководством 
член-корр. РАН В.И. Богоявленского дали прогноз зон распространения газовых гидратов на северных акваториях до широты 45°, который был опу-
бликован в журнале “Geosciences”. Кроме того, в вышедших статьях представлена карта известных проявлений газовых гидратов во всем Мировом 
океане, которая составлена в ГИС «Арктика и Мировой океан» в результате более чем 10-летнего сбора и анализа информации из различных россий-
ских и зарубежных источников. ГИС «АМО» и опубликованная карта претендуют на мировое лидерство по полноте данных. http://www.arctic-info.ru/
news/nauka/Uchenye_Rossiyskoy_akademii_nauk_issledovali_rasprostranenie_gazovykh_gidratov_na_akvatoriyakh_Arkti/

10 декабря 2018 г. Росгидромет. С 5 по 7 декабря в Санкт-Петербурге на площадке КВЦ «Экспофорум» состоялся VIII Международный форум 
«Арктика: настоящее и будущее». Руководитель Росгидромета Максим Евгеньевич Яковенко выступил с докладом на рабочей сессии «Изменения кли-
мата и таяние вечной мерзлоты» и дал интервью информационному агентству ТАСС. Он рассказал о разработке в России в 2019 году плана адаптации 
к изменениям климата; о причинах увеличении количества опасных природных явлений в Арктике за последние 20 лет в 2,5 раза; о восстановлении 
сети наблюдательных станций в Арктике; о ледостойкой самодвижущейся платформе «Северный полюс»; а также о запуске спутников для метеомони-
торинга Арктики, проекте строительства нового экспедиционного судна и системе гидрометеорологического обслуживания Севморпути. http://www.
meteorf.ru/press/news/18193/

13 декабря 2018 г. ИА «Арктика-Инфо». В Петербурге на судостроительном заводе «Алмаз» заложен дизель-электрический ледокол «Евпатий 
Коловрат», который относится к проекту 21180М. Этот проект – облегченная версия проекта дизель-электрических ледоколов 21180 типа «Илья 
Муромец». Ледокол предназначен для вспомогательного флота ВМФ. Его длина составляет 82 м, водоизмещение — 4 тыс. т, осадка – 4,6 м. «Евпатий 
Коловрат» сможет не заходить в порт тридцать дней. http://www.arctic-info.ru/news/bezopasnost/V_Peterburge_nachato_stroitelstvo_vtorogo_voennogo_
ledokola_/


